

令和3年度市民意識調査の自由意見について

自由意見については、個人的な内容等を除いて市民の皆様からいただいた貴重な御意見をできる限り掲載・集計いたしました。

なお、内容については、ほぼ原文のままとさせていただいております。

No.	項目	件数
1	住みやすさ・市の印象	6
2	まちづくりの方向性	12
3	新型コロナウイルス感染症対策	6
4	高齢者福祉	6
5	子育て支援	10
6	健康・医療	4
7	障がい者福祉	5
8	治安・防犯対策	10
9	防災対策	3
10	交通安全・路上駐車等	10
11	学校教育・健全育成	4
12	スポーツ施設の整備	4
13	河川整備、冠水、下水道	6
14	都市環境・まちの美化	10
15	自然環境の整備・保全	4
16	ごみ処理	5
17	商店街・産業振興	5

No.	項目	件数
18	観光振興	6
19	駅前の整備・再開発	14
20	魅力のあるまちづくり	5
21	スーパー・大型店舗	8
22	道路整備、渋滞対策	12
23	バス・鉄道等、交通機関の整備	10
24	駐車場・駐輪場整備	9
25	広報・情報発信	6
26	公共施設等の整備・活用	7
27	公園の整備	6
28	財政・行政サービス	5
29	広聴・住民参加・協働	3
30	市役所職員の対応	4
31	税金	3
32	地域コミュニティ	3
33	自治会に関すること	3
合 計		214

令和3年度厚木市民意識調査 自由意見

1	住みやすさ・市の印象
(1)	大変住み良い街で、とても気に入っている。これからも良くなるようお願いします。
(2)	必要な物はだいたい何でも近くで購入出来る、住みやすい街だと感じました。本厚木駅周辺で完結出来るのはありがたいです。
(3)	行政も大変なことが多いと思われませんが、住みやすい町ランキングでは全国的にも上位の厚木ですので少しずつ先に見える市政にしていっていただきたいと思います。市長をはじめとして皆様の努力に感謝致します。
(4)	郊外に住みたい人にとっては、駅周辺へ行くのに時間がかかる、町医者が少ない、人口あたりのスーパーが少ない等の点において不便な印象があります。
(5)	生まれてからずっと住んでいる私のイメージは、昔の活気が無くなり、パチンコ店やゲーセンばかり増え、治安が悪くなってしまったイメージです。
(6)	横浜から厚木に引っ越してきて、とても楽しい時間を過ごしています。もっと早く厚木を知っていたら…と、思っています。厚木はアピールが足りていないと思います。こないいい所、もっとアピールしたほうがいいと思います。
2	まちづくりの方向性
(1)	地区ごとの格差を解消する施策をしてほしい。
(2)	子供から高齢者まで、住みよい町になってほしいです。
(3)	若い世代や働きざかりの世代が、暮らしやすい街づくり。若い人が子育てしやすく、住みよい街であるように、どんどん支援して欲しいです。
(4)	大学や企業、工場が多数あり、高速道路のICが多数ある厚木市のポテンシャルは非常に高いと思います。特に雇用と大学を増やせれば、若者が集まる街としてますます発展できると思います。
(5)	30～50年後を見据えたまちづくりの哲学が必要。
(6)	商業は他市に任せて、住みやすい町にすることに特化してほしい。
(7)	海老名駅周辺の再整備に負けないよう、市街地の魅力ある再整備を進めて下さい。「海老名に負けるな！！」宜しくお願いします。
(8)	中心市街地の整備だけでなく、郊外の整備も必要に感じる。これからは厚木市に住むので、安心安全な住環境を。
(9)	伝統と自然と産業と交通、文化が織りなす厚木に期待します。
(10)	10年後20年後を見据え、計画性を持って開発して欲しい。職員の方の任期のみの計画では、今の厚木の現状を見れば、一目瞭然パッチワークの様な、まとまりのない町になってしまう。
(11)	厚木市は相模川に面し、箱根に近いという地域的メリットが有り、高速道路のインターも有ります。地域的には非常に恵まれているのでメリットをいかした都市計画を進めて頂きたいと思います。
(12)	生まれ育った厚木市が活性化していく事はうれしいですが、昔の厚木市は大好きでしたが、今の厚木市は好きとは言えなくなっています(乱れを感じます)素敵な厚木市になっていくことを望みます。
3	新型コロナウイルス感染症対策
(1)	コロナ後に厚木市独自の飲食店政策を行って欲しいです。
(2)	コロナワクチン接種の件で、分かった事ですが近隣の市町村の中で、一番厚木市が遅くて悪かった事です。
(3)	大きな取組より小さな取組からでもお願いしたい。例えば、コロナ禍で収入が減っている家庭に対し、金銭的につながる支援。
(4)	とにかくコロナウイルスの感染がなくなり、終息し、皆様が安心できる生活ができ、災害もなく、企業側も全ての人々の暮らしが活性化し、より良くなることを願っています。
(5)	コロナで生活が苦しい方々又、ホームレスの方々の支援、命を守ってほしいです。
(6)	この1年間、コロナの影響で収入が減りモトワーク(自宅)での収入では、生活することもギリギリの状態です。子供たちの教育費や修学旅行費も諸会費もこの先、学校へ支払うことが出来るのか不安な毎日です。節約しても物価は高く、レジ袋も有料化され、生活することや学校へ支払う教材費も負担です。医療費も、持病で通院すると、もう限界です。自治会に入るように近所から言われてその支払いや、募金も負担です。国ではなく市から給付金が出たらと思うほどです。

4	高齢者福祉
(1)	高齢者がみて分かる情報発信をしてほしい。子育て支援も大切ですが、高齢者、独居老人にもサポート願います。
(2)	1人暮らしの老人が、1人でも自宅で暮らせるように病院等の訪問介護の充実を望みます。
(3)	車の免許がなくなると、両親は出掛けるのがきびしいので、年に2回70歳以上はタクシーの無料券など。また、コミュニティバス(ヨークマートなどの買い物)など自宅前などを通して欲しかったらありがたい。
(4)	介護について、親が高齢になって、とまどう事ばかり… 資格をとる…のではなく、“親に寄り添う”困らない為に一般の方でも技術だけでなく、心のケアが大切という事を知って頂きたいと思います。興味を持って楽しめる研修、そんな環境を考えて欲しいと思います。
(5)	今年90歳になりますが、この歳で間に答えるために色々考えることがあります。特に不自由はありませんが、家族や人に迷惑をかけたくないと思っています。外出する時に、まだ「かなちゃん手形」を使っていますが、バスに乗れなくなったら、買い物にも自由に行けなくなりますが、困ります。(家族が代筆しました。)
(6)	子育てへの支援が手厚過ぎだと感じている。その分、高齢者への支援が手薄にされている。今まで、支援されていたものが、だいぶなくなってしまったように感じられる。今まで、頑張って税金や市の為に尽力してきた高齢者への手厚い支援を希望します。子育ては昨日まで出来なかったことが、今日出来るようになったり日々成長を感じることが出来るが、介護は昨日まで出来ていたことが出来なくなり、家族、介護者の精神的苦悩は計りしれません。ご検討、切に希望します。
5	子育て支援
(1)	コロナ禍で、屋内で遊べる場所を増やしてほしい。
(2)	子育て支援は充実していると思います。より良くして欲しいです。
(3)	子育て世帯への支援強化。1世帯子供の数が3人目から大幅な減税の実施。
(4)	保育園をもっと入れるようにした方がいいです。働いている人が多いので。
(5)	子育てがしやすい街づくり・福祉関連も、よりいっそうの充実をお願いします。
(6)	休日保育の充実を図ってほしい。認定こども園には、積極的に土曜日保育をしてほしいし、日曜、祝日も預けられる場所を作ってほしい。
(7)	小学校により放課後児童クラブに入所できる年齢や人数が違いすぎる。保育園の整備だけでなく卒園後の児童クラブについても同時進行で整備して欲しいです。
(8)	子育てをもっと支援してほしい。今のものでは全然満足できない(おむつなど感謝しているが)第2子、3子と出産する環境支援を国がしてくれないので自治体でしてほしい。
(9)	子育てに良いまちで人気な厚木市なので、子供たちと一緒に遊ぶプールや博物館など自然をいかした街で親が仕事で活躍できるよう交通バスや道路、歩道の整備をしていただけたらありがたいです。これからもステキな街のためによりしくお願いします。
(10)	子育てについて、小さな子供のことばかり取り上げられているが、高校生や大学生へのサポートもお願いしたい。若くて優秀な人材を育てることは、やはり厚木市の将来にとって、大切だと思う。また、市のサポートが厚いことで、住みやすだけでなく、安心して暮らせるようになると思う。
6	健康・医療
(1)	朝、公園などでラジオ体操を推進して欲しい。
(2)	市立病院の駐車場が狭いため、2階建を希望します。
(3)	病院、中核病院の場所が偏っている。老人が多いので郊外にあると便利です。
(4)	人口が多い割には大きい病院が少ないと思います。高齢者が多くなる時代に合ったまちづくりを考えていただきたい。

7	障がい者福祉
(1)	障がい児・者が住みやすい環境を作ってください。障がい者が、仕事、スポーツができるところを増やしてほしいです。
(2)	歩行者の信号が鳴るのはとてもありがたいことです。
(3)	もっとバリアフリーの増加、障がい者用トイレを増やして欲しい。
(4)	子供だけではなくて障害のある人にも手当とか増やして欲しいです。子供だけ手当があるのは違うと思います。
(5)	子育て支援は充実していると思いますが、精神障害を持っている人への支援は、海老名、相模原、伊勢原などに比べると低いと思っています。身体の障害は目に見えますが、精神は目に見えない人も多いと感じています。あと、市役所職員の方には、上から目線で話す方も居て、少々嫌な気分になることがあります。全ての職員の方が市民に寄り添ってお話しをして頂けることを望みます。
8	治安・防犯対策
(1)	防犯のため、カメラを町内にもつけて頂きたい。
(2)	本厚木駅の近くでも夜の路地裏の治安が悪い。改善してほしいと思う。
(3)	治安の悪さ、特に一番街近辺の客引き、利用者の迷惑行為を取り締まって下さい。
(4)	飲み屋(居酒屋)街の客引への取締り強化。防犯に力を入れたまちづくりをしっかりと取り組んでほしい。清潔感が感じられない柄の悪い人が多く、とても怖い。
(5)	森の里に交番が一つもない、不安である。消防署は近く建設されると聞いているが街灯が少ない。ポストが少ない。
(6)	子育て支援は充実している一方、子供への犯罪など犯罪の発生しやすいところをなくしたり、防犯カメラの設置などお願いしたいです。
(7)	市にお願い、長期計画でかまわないが、防犯カメラを設置すべきである。特にマンション、アパートに住んでいる人は出入りが多い、転居する際、粗大ごみを捨てて行くことが多い。
(8)	栄えているわりに変な勧誘、キャッチがなく安心していています。ただ駅から離れると段差が多く、街灯がとても少ないです。街灯が増えて欲しいなあ、と引っ越してからずっと思っています。なので、このような意見の場を頂けて感謝しています。よりよく皆が住みやすい街になりますように。
(9)	駅前銀行やスーパーなどのところに紛れて風俗店があるのは、子育てしやすい町をうたっているのに違うように感じます。子供が小さい時はいいのかもしれませんが子供が大きくなった時に身近に分かるようにそういう店があるのは、あまり住みたくありません。もう少し、分かりにくいようにする工夫があつていいと思います。
(10)	子供の時からずっと住んでいるが、最近、怒鳴る人が増えて、住民のマナーが悪くなってきていると感じた。そのかわりに暴走族のような人達は減っていると思う。駅周辺だけ防犯対策をするのではなく、いろいろな事情はあると思うが、駅周辺以外の住宅地の防犯対策をあげてほしいと個人的に思います。(特に早朝、あおり運転などよくある)
9	防災対策
(1)	災害が多様化、大規模化する中、市民の命と生活を守るため、消防や防災対策の更なる推進をお願いしたい。 どこに避難すればよいか、どのようなルートで避難した方がよいか分かるとうい。
(2)	防災無線がまったく聞こえません。外に出てもダメです。どうか対処をお願いします。音量を上げるとか、視覚障害者にとって音はとても大事な物です。
(3)	日頃お世話になっています。1年半前に転居してきましたので、まだ、厚木市のことを良くわかっていません。でも、住みやすく生活しやすいと思っています。コンパクトに街がまとまっているかなあと考えます。わが家は高齢者家庭なので、若い方や子育てに関しての意見はなく、どうしても自分中心の考えになってしまいます。災害等での避難所に、市民が収まるのかどうか不安がありますし、備蓄品等どの程度あるのかわからないので、時々、広報で知らせてくださるとありがたいです。一皆様お体大切になさってください

10	交通安全・路上駐車等
(1)	安全に歩ける町をつくること。市内の交通安全運動を推進してください。
(2)	自動車を運転していて、自転車の危険性を強く感じます。自転車の安全対策をお願いします。
(3)	家の前でもスピードを出す車が多いです。また、子どもや高齢者は横断に時間が掛かるので改善をお願いしたいです。
(4)	小学校の通学路などを裏道として利用される方がスピードを出して走行されていて危険なので、信号機を付けるかスピード制限ができるでこぼこを付けるなどして対策をして欲しい。
(5)	本厚木駅周辺での自転車のモラルがひどい(一方通行逆走、通行帯違反など)。そのため、歩いても、車で走っていても大変に危険。取り締まりをして欲しいが、通行帯の確保などの対策も必要であろう。
(6)	学習塾帰りの子供を待つ違法駐車は本当に不愉快に思いますが、警察の取締りはどう対応しているのですか？全く改善が見られません…何とかして下さい。治安がよくない街となるのでは…？と懸念しています。
(7)	違う視点での意見収集があっても良いと思います。交通事故が発生しそうな地点(木などで見通し悪いなど)や交通渋滞の原因、解消のアイデア(右折禁止)など、ネット経由で意見募集しても良いと思います。
(8)	調査に関することではないのですが、駅周辺にある店舗等のスロープに自転車がたくさん置かれていて、ベビーカーや車いすの方が通れないことがあります。利用できないと困ることもあるので何か対策をしていただけると助かります。
(9)	道路幅いっぱいには広がっておしゃべりしながら地域のパトロールをしている。また、自転車、車のマナーが悪すぎる。犯罪レベルのものも多い。注意、取り締まりを増やして法律ルールを周知させて下さい。
(10)	自転車が車道や歩道で走行しており、車の運転手や歩行者の両方の立場としてあぶない。大きな道路、狭い道路どちらも自転車で走行するのが危ないため、子供には自転車での移動を禁止しています。自転車走行のルールや自転車と車・歩行者が共存できる道路や交通ルールの徹底をお願いしたい。また、子供が小さい時に、自転車の練習や交通ルールが学べる公園などがあると嬉しかった。
11	学校教育・健全育成
(1)	教員の増員とその質の向上を望みます。
(2)	教育の充実をお願いしたい。私立の学校など誘致してほしい。
(3)	子供の学力低下を真剣に考えた方が良くと思います。未来を担うという認識を子・親・市をあげて取り組んだ方が良くと思います。
(4)	せつかく小学校からの英語教育が始まったのだから、自分の国や地域の伝統芸能や日本の文化について、英語で説明が出来る国際人を育てるべきだと思います。和の文化にも触れる機会を小・中学生こそ、授業の一環として取り入れることを提案したいです。
12	スポーツ施設の整備
(1)	スポーツ施設の充実を希望します。
(2)	プールの設備もあるスポーツセンターが駅前にもほしい。
(3)	この2年間コロナ禍の影響で外出を控えているので、コロナウイルスの感染者が減らなければ、現在の状況では、あまりスポーツでも施設の利用もできない毎日です。
(4)	県央地区の中心の市なので東京方面に行かなくても本厚木で本格的なプロ選手の試合が見たいです。選手がプレーできる体育館、グラウンドがあればいいですね。小さな建物はいいですね。
13	河川整備、冠水、下水道
(1)	町の中心近くにも河原の整備が望ましい。川でのキャンプの有料化をして欲しい。ごみが目にあまる。
(2)	相模川付近の整備を希望します。海老名側のように。
(3)	下水道整備について、早急な計画推進と、未普及解消に努力願いたい。
(4)	河原の雑草が伸びてごみ捨て場になっています。ひと休みできる椅子など整備すると思います。
(5)	厚木市は河川の多いまちです。中心市街地の水害対策が急務ではないでしょうか。昨年の豪雨による避難時の避難場所の確保など皆が安心して住めるように！
(6)	河川沿いをもっと整備し活用すると思います。テニスコートやバスケットボールなどの運動設備やBBQできる設備などを一部ではなく端から端まできれいに整備して市民、市外の方も利用できるようにしてほしい。遊歩道もつくり、安心してランニング、ウォーキング、散歩ができるようにつくり、照明もきちんとつけ明るくすると思います。

14	都市環境・まちの美化
(1)	高速道路の騒音対策について至急対応して欲しいです。騒音で窓を開けて眠れないです。
(2)	他地方から引っ越してきたが道路とかに落書きが非常に多い。気になるので綺麗にして欲しい。
(3)	本厚木駅から中央公園にいたる大通りに時々花を植えています、すぐに枯れて美観が良くないです。
(4)	野焼きも多く、もう外に洗たく物を干すことはやめました。自分が変わるしかないとあきらめています。
(5)	プラごみやタバコの吸い殻を捨てる人の多さ(ゴミ拾いを始めましたが、すぐ元通りに)あと犬のフン…。罰金など対策をしてほしい。
(6)	道路に食べた物の入った袋、空缶がごろごろと転ってる。近くに高校があるが目に余る飲み歩き、食べ歩き。
(7)	数年前から、時間は夕方から夜9時前頃に米軍機のオスプレイが低空で宮の里の自宅上を通る。うるさくて地ひびきがする何とか変更するか、もう少し高い位置を飛ばす様にしたい。
(8)	駅周辺の喫煙禁止も徹底されておらず、路上の喫煙禁止ステッカーが税金の無駄遣いとなっています。特に一番街の商店の方が、自分の店先で喫煙するという本末転倒な様子も見受けられます。
(9)	幹線道路や圏央道、東名高速が集中する厚木市は大気汚染が酷い。我が家の空気清浄機のフィルターは黒鉛で真っ黒。住み続けたくない理由の選択肢には無かったが、それが自分の住み続けたくない理由です。
(10)	本厚木駅南口、北口のロータリーが汚ない。ハトに餌づけするのを禁止してほしい。ゴミのポイ捨ての取りしめ強化。厚木が今後観光都市として発展していく上で、環境美化を強化した方がよいと思う。
15	自然環境の整備・保全
(1)	2030年まで厚木市のCO2をゼロにする計画を作ってください。気候変動宣言を発表する。
(2)	市としての環境負荷低減活動についての指針を打ち出していただけたく、ご検討をお願いいたします。
(3)	区画整理等で田畑がたくさん潰されていますが、きちんと環境のことは考えられているのでしょうか？食品自給率は？豊かな自然環境をこれ以上なくならないで下さい。そして日本の農業を支えてほしいです。
(4)	道路、大型マンション等で自然が少なくなった様に思う。駅を出たらグレーでなく緑が目に入る街にしたい。バス道路など並木の整理も、引っ越してきた時よりも悪くなっている。花できれいな泰野市を見習ってほしい。自然に恵まれた厚木市が、自然の無い厚木市にならないように願っています。
16	ごみ処理
(1)	ごみ集積所が足腰が弱くなってくると近場にほしいです。
(2)	ごみ等のカラス対策、不法投棄の取り締りの強化をしてほしい。私個人としては、厚木市は、住みやすい土地だと思っています。納税もしっかりしておりますので有効な使い方をお願い致します。
(3)	環境センターの一般ごみ持ち込みを再開していただけると、より住みやすいと思います。感染症問題で休止されるまで、よく利用しており、非常に便利でした。
(4)	2か月に1度は当番で、自治会非加入者が身勝手に出すごみの処理。自治会の組長になると、老人方のゆしみのために運動会や祭りの準備、こちらは子育て真っ最中で常に寝不足だが、老人方は歳だからと断り、頻繁に役が回ってくる。子育てしやすい町とはとても思えない。少なくともごみ問題は市の権限で解決願いたい。
(5)	ごみの戸別収集の再検討をお願いします。どの家庭が出したごみか分かるので、分別がきちんとされ、減量化・資源化の推進につながると考えます。それに伴い費用は増すでしょうが、厚木市の環境に対するイメージUPになるでしょう。もう一つの理由として、高齢や健康上の問題により、組長等の役が負担となった場合、自治会を退会すると集積場にごみが出しづらいやトラブルになるとの情報があります。安心の老後生活を！

17	商店街・産業振興
(1)	本厚木駅北口側、商店街の再開発。
(2)	本厚木駅周辺の繁華街感がない。個人商店を生かした商店街を形成するか、大型商業施設を作るか、方向性の判断が必要。
(3)	駅周辺にはカフェなどが多いですが、戸室、緑ヶ丘地区には少ないので欲しい方が多いです。また、書店や店内でゆっくりできる場所が欲しいです。
(4)	子供の頃は、商店街もにぎやかで活気がありました。とても残念です。なので最近、海老名のほうに行くことが多くなりました。厚木市がもっともっと元気になってほしいですね。
(5)	農業従事者の世代交代問題。新たな農業従事者の育成。国民の主食である米の生産を下げることは市策ではなく国策としていかなもののでしょうか？農地は環境、景観にも影響していると思います。
18	観光振興
(1)	ふるさとの宿が閉館しました。飯山温泉郷ではなくなったのでは。よい湯量を持っている資源を生かし日帰り温泉を市でバックアップできないのでしょうか。もったいないです！絶対に。
(2)	七沢の方にある今は使われていないキャンプ場をリゾート開発企業等と市が共同で、時代のニーズにあったリニューアルをすれば厚木市は宿泊をとまなう観光業が盛り上がるのではないかと思います。
(3)	温泉地が寂しいと思います。せっかく良い温泉があるのに、駅から遠く、インターからも遠いのももったいないなと思います。七沢に観光スポットや遊べるところが増えたら、観光客が増えるかなと思います。
(4)	観光の活性化なら、1. 七沢城を100名城に推薦(続100名城も選定されてしまったので、もし次があれば) 2. アニメ・ゲーム等とコラボ(例:大洗町 ブームが過ぎたら終わりなので一時的になるだろうが)
(5)	河川敷の綺麗な桜並木が勿体ないと思います。河川敷周辺のインフラ整備してシャトルバスの運行などで市外からの観光客の呼び込みとかどうでしょうか？年々市内に来る人口が減少している気がします。
(6)	厚木駅北口の広場での路上パフォーマンスはアーティストを生み出す街としてイメージアップになるので続けて欲しいです。中央公園でのグルメグランプリも他市の方もたくさん来られ、楽しみにしているイベントなので、感染症が収束したらぜひやって欲しいです。
19	駅前の整備・再開発
(1)	本厚木駅の全面的再開発が必要と思う。特に北口。
(2)	昔に比べて駅前に活気がない、飲み屋と駐車場の街。
(3)	中央通り沿いの老朽したビルの建替(早急に)。本厚木駅北口前の老朽ビルの建替。
(4)	中心街にマンションばかり建設されるだけで進化の少ない街のように感じる。
(5)	駅前広場のタイルのはりかえ、だいが汚れている、駅前のイメージが落ちている。
(6)	環境整備の1つとして、駅周辺を明るくきれいに整えていただけませんか、と思います。
(7)	海老名駅と本厚木駅周辺を比べると、海老名駅の方が充実している。商業圏は完全に海老名市に主役の座を空け渡したように見える。
(8)	本厚木駅周辺はお店が多く、段差は少なくとも便利だなと思います。
(9)	本厚木駅南口に新設されたロータリーが狭すぎる、人を待たずと停めている車が多すぎて利用しづらい。周辺の混雑がひどくなったように感じます。
(10)	駅前の景観が悪いと思うので(ゲームコーナー多し)、厚木市にふさわしい魅力ある街にしてほしい。
(11)	本厚木駅北口正面にパチンコ店があるのはイメージが悪いと感じています。パチンコ店の規制はできないのでしょうか。
(12)	本厚木駅に映画館があると海老名に行くことはないので、マンションばかりではなくて、映画館が出来るといいかなと思います。
(13)	駅前に自家用車の一時的な待機場所が欲しいです。駅前にベビー用品(西松屋やアカチャンホンポ)が揃う店舗があると便利です。
(14)	中町の構想を充実させることと北口駅前のビルの老朽化が今後の課題だと思います。借りて住みたいではなく、買って住みたいと思える街を目指して欲しいと思います。

20	魅力のあるまちづくり
(1)	若い人にも魅力ある街となるよう、計画的な取組を実行して下さい。
(2)	大山を遠景にカナダのバンクーバーのような小型のステキな店舗が整然と並ぶ街並みになったら良いと思います。
(3)	動物との共存も考えて欲しい。保護施設や保護団体グループへ何らかのサポートも。
(4)	私が転居を希望する理由は、パートナーが市外に住んでいること。すべての事実婚カップルが利用できる〈パートナーシップ宣誓制度〉がないことです。パートナーシップ宣誓制度の導入をぜひご検討ください！
(5)	厚木音頭とか盆踊り用の唄もあつたらいいな！
21	スーパー・大型店舗
(1)	愛甲石田にスーパーを増やしてほしいです。
(2)	百貨店が欲しい。魅力を感じない。お店が少ない。
(3)	どの地区にも、コンビニは1つ欲しい。特に森の里など…。
(4)	町を活性化させるための、大型店舗の誘致(コストコ、イケア等)。
(5)	衣料品を買える店が少なく、駅前しか栄えてないので住みずらいです。
(6)	将来バスにも乗れなくなったら買い物難民となります。何か良いアドバイスを分かり安く示して欲しいです。
(7)	コロナの中で巣ごもり消費が多く24時間営業しているスーパーがないので、隣の市まで行くことが多いため、不便を感じる。そのため、24時間営業して頂けるお店があると助かります。
(8)	運転免許を返納してしまったので、近所にあったお店がだんだん無くなってしまって、徒歩圏内に小さなスーパーしかありません。コンビニも郵便局も歩いて行くには遠いので、困っています。タクシーで本厚木まで行くしかありません 料金は片道¥3000以上かかります。
22	道路整備、渋滞対策
(1)	歩道の整備、散歩コース、自転車専用道路の整備。
(2)	電線の見えない、広い道路の町を願います。
(3)	横断歩道や停止線が消えていて危ないので、直してほしい。
(4)	朝夕混雑する道路に迂回路を整備する等の計画をお願いします。
(5)	街路樹及び生垣が歩道を圧迫することが有るため、その対策をして欲しい。
(6)	愛甲石田駅付近の道路混雑は会社送迎バスが多く混み合う。対策してほしい。
(7)	渋滞対策が必要。
(8)	本厚木駅を中心とした都市構造から道路渋滞が深刻な状況である。相模川横断方法を含めたラダー型の道路ネットワークの構築が必要。
(9)	厚木市が発展することを願っています。緑地帯の掃除をお願いします。街路樹を切り倒さないで下さい。木の手入れをして下さい。街路樹で心がいやされます。
(10)	小、中、高周辺のバリアフリー、ガードレールの整備はもっと強化した方が良いと思う。ニュースに出る前に。子供を育てている親であれば当り前の事だと思います。
(11)	道路整備について歩道がとてもせまく危険だと思います。ガードレールも一切ない所も多く、いつ事故が起きてもおかしくないと厚木市に引っ越してから思うようになりました。ご検討ください。
(12)	自宅周辺の道路が工場等が多いので、防音壁、街路樹を増やすのは分かりますが、死角や出合頭にぶつかりそうになったことが多々あるので、街路樹の手入れや、死角になりにくい整備をお願いします。

23	バス・鉄道等、交通機関の整備
(1)	他市にあるようなコミュニティバスが欲しい。バスの時間帯における、大型バス、小型バスの使いわけ。
(2)	バイパス経由のバスの本数を増やして欲しいです。
(3)	相鉄線、相模線の乗り入れを今後の厚木市の発展の為に切に願います。
(4)	本厚木駅へ向かおうとすると、バスの本数が少ない。道が混む等、不便でしかたがない。
(5)	ロマンスカーの停まる本線が減って、不便になりました。厚木に住んでいて、どんどん廃れていっているのが悲しいですね。海老名にすれば良かったかなあと。
(6)	本厚木はバス便がとても良い所ありがたいです。私達は車を所持するのがきびしく、父母も高齢になる為、かなちゃん手形を持たせたいが、高いのでむずかしい。
(7)	混雑する道に関しては、鉄道やモノレールが利用出来るのが、本当は良いと思います。多くの車を使うより、公共交通機関を使う事が自然環境の改善につながると考えます。
(8)	私は、視覚障害者なのですが、山際方面から、妻田方面に行きたいと思っても、直通のバスが無い為、駅まで出ないと市立病院にも行くのが大変です。
(9)	交通手段に関わる設問が欲しかった。厚木市は、市内を移動するには、車(自家)での移動が可の人は良いが、免許返納するとバスに頼るしかない。その為には、本厚木を経由する必要があるが非常に不便。市内を巡回・横断するバス便が欲しい。
(10)	引っ越して、予想以上に坂が多く近場に移動しづらいので、電動自転車の購入補助。
24	駐車場・駐輪場整備
(1)	駐輪場が駅を出てすぐの場所にほしい。
(2)	駅に迎えに行っても車を停めて待てる場所がない。
(3)	本厚木周辺の駐車場が高い。気軽に止める所が少ない。
(4)	駅周辺のバイク駐輪場が閉鎖され、困ります。バスだとコロナの感染も気になり、バイクで移動の機会が増えた人も多いのではないかと思います。
(5)	現在妊娠中です。商業施設などで駐車するとき用にパーキングパーミット(駐車許可証)があれば駐車しやすいのになと思います。ぜひ厚木市でも制度を取り入れてほしいです。
(6)	市営の駐輪場(中町二丁目)利用料金の大幅な値上げ(ほぼ倍増)、値上げしたのに鳥フン対策や防犯対策は徹底、改善されていない。これだけの値上げをするなら利便性やサービス向上が当然。
(7)	介護をする訪問ヘルパーの車を止められる場所が少ない。有料でも無いと困る。路上駐車でも危険のない場所であれば許可証がほしい。許可してほしい。駐禁で切られてしまつては仕事にならない。
(8)	なぜ本厚木駅周辺で買い物しないか理由は第一に駐車場が遠い！ミロードの駐車場が遠く、多くの買い物荷物を持って駐車場まで小さい子供がいる場合は荷物を持って子供と歩く、今の若い世代は嫌がる。
(9)	大型ショッピングモールのある近隣と異なって、本厚木駅や特に愛甲石田駅周辺には一定以上の排気量のバイクを安心して止められる駐輪場がほとんどないので、整備してもらえると交通の便がよくなると思います。
25	広報・情報発信
(1)	厚木市HPがリニューアルされたが、情報が探しづらく、前の方が良い。
(2)	市役所等の新築移転でどう街が変わるか心配です。できるだけ情報提供してほしい。
(3)	厚木市が何をしているかわからない。役所は自己満足(自己中)している。広報にのせる事で、市民はわかっていると勘違いしている。
(4)	単身者にとってはゴミ出し等以外にどのような公共サービスがあるかわからないし、利用した事があまりない。そもそも必要あるかわからないので、こちらから情報を得ようとする事もない。
(5)	パソコンやスマホなどの利用、活用がすすんでいますからこれからそのようなものを利用することがないであろう高齢の方もまだ多い市なので紙ベースの情報や人による案内や対応を残していただきたいです。
(6)	コロナ禍という事もあります、越してきて2年弱経ちますが市の情報が驚くほど入ってきません。地域の活動も同じくです。子育ても介護も無縁の生活なので情報アンテナが低いのもありますけど。慣れない土地だとここまで行政の情報が手に入らないのかと驚いています。

26	公共施設等の整備・活用
(1)	子ども科学館の充実、大人でも楽しめる展示やイベント。
(2)	中央図書館、科学館を新しくきれいにして頂きたいです。海老名市、伊勢原市の施設はとてもきれいでうらやましいです。
(3)	各施設の場所で厚木市は階段が多い又段差が多いことにおどろきました。
(4)	アミューあつぎは利用しやすく良い施設だと思います。今後とも利用していきたいです。
(5)	映画館(TOHO等)最新映画を見たい。アミューの映画館は過去作品なので見たいと思わない。
(6)	子どもと老人施設が別々になっている。これからは、地域にお年寄りから子どもまで年齢の関係ない、居場所が出来るとよい。不登校のこどもの居場所にもなるとよいと思う。
(7)	都市化とか、そういうことを考える前に、厚木市役所だったり、厚木市立図書館だったりといった、市民が利用する権利を得ている施設の老朽化や不衛生さが他の市に比べて際立っていて、税金の使い道に疑問を常に抱いています。もっとしっかりと市民のことを考えるのであれば、行政の身の回りを綺麗にしてから都市化とかの綺麗事を言ってください。
27	公園の整備
(1)	ぼうさいの丘の複合遊具の修理をお願いします。
(2)	公園もタバコやお酒の缶が落ちていたりする。夜飲食して捨てていると思われる。取り締まるか。ゴミ箱を設置して欲しい。
(3)	他の市のように無料のドッグランなどがあると嬉しいです。
(4)	市内には子ども達が遊べる公園が沢山ありとても良いが、雑草除去などの整備を充実させてほしい。
(5)	高速道路の橋桁のスペース等を有効に使った公園スポーツ広場を作ってほしい。まじめに考えたので、意見を是非活してほしいです。
(6)	厚木は駅の近くはいろいろとありますが三田や荻野は畑やたんぼ、物流センターばかりで子育てしながら住める環境ではない。子どもが思いっきり走れる公園や大型スーパーが出来るといいと思います。荻野運動公園の遊具は、全部が汚なくて腐っているし、子どもが遊べる環境ではない。
28	財政・行政サービス
(1)	厚木市は、ネットで公共の支払いができて便利です。
(2)	人口減少による税収入も少なくなる事から、補助金の支給等の見直しをした方がよいのでは。
(3)	市役所の書類やタクシー券提出、受け取りをしている。相模原市では、タクシー券を自宅に送ってくれるそうです。厚木も頑張ってください。
(4)	赤字を出すような箱物はもうつくないほうがよい。平塚市や海老名市のように、若い世帯が利用する施設をもっとつくるべき。年寄りの町じゃない！！
(5)	厚木市は、他市よりも市民税が高額のように感じるので、支出の面で無駄を省き、事業予算を組むにあたって、「なぜこの事業をする必要があるのか？」という原点にかえて本当に必要なことに予算を費してほしい。「何となく」とか「毎年行っているから」などの愚かな税金の使い方だけはしないでほしい。問24の1のように社会環境の変化・動向をすばやく見据えた事業の見直しができるスマートな(賢い)政治及び行政の運営をぜひとも行っていただきたい。
29	広聴・住民参加・協働
(1)	ハード面の質問が多い、市民協働市民共創を取り入れる市政を。
(2)	ボランティアの募集情報などをラインや広報誌などで発信して欲しい。地域の活動に興味がある。
(3)	私は退職した建築士ですが、私に限らず市内には技術を持った高令者が多く居ると思います。ボランティアを募って、市民への相談窓口、市政への提案等、是非有効に活用して頂きたい。
30	市役所職員の対応
(1)	市役所の混雑緩和希望。DX化をお願いします。
(2)	市民に対して歩み寄らないし、横柄な態度をとる職員がいる。別の部署に変更をお願いします。
(3)	市役所のスタッフが暗い。市を盛り上げるならば、まず市の代表の施設の市役所から改善すべきでは？
(4)	子育て環境も他の市に比べたらずっと良いが市役所手続にとにかく時間がかかる。スムーズにできるよう取り組んで頂きたい。

31	税金
(1)	市県民税が高いと思います。
(2)	相続税を大幅に減税し農地を住宅、工場等の転用の抑制。
(3)	パンデミックにより経済が縮小していますが、減税で逆境を乗り越え活気を取り戻す市として、他の市町村の模範になる行政が出来たら素晴らしいと思います。
32	地域コミュニティ
(1)	日本とてもよい国、外国人に対する市民のたいどがわるいためとてもふまん。市が共生を重視してほしい。
(2)	今はコロナ禍でだめですが、歌ごえ喫茶のような皆で集まって昔の歌を歌う広場(屋内)があれば、行ってみたいと思います。
(3)	厚木小学校周辺に住んでいますが、小学生の見守り活動の方達は雨天時も休むことなく活動され、私のような関わりのない方にも朝の挨拶をして下さり、それから厚木市がとても好きになりました。ボランティアの方々を是非サポートして頂けたらと存じます。
33	自治会に関すること
(1)	家を建てて間もないが、自治会加入者の負担が多すぎて、厚木市から出て行きたくて仕方ない。
(2)	身近な課題で、自治会の崩壊が心配。昔の余計な役割負担を整理し、高齢化でも対応できるように音頭取って欲しい。民生委員、青少年なんとか、各種募金集め等。整理し必要最低限に。
(3)	厚木市は自治会の活動が多く非常にストレスを感じる。働き方改革と今いわれている中で、自治会の活動内容は増え続けている。(田舎だからでしょうか)夏まつり代2000円や1月のどんど焼の時も強制的にお金を集金される。持ち家さえなんとかなればすぐにでも引っ越したい。